

Plage de Gatseau: théâtre des époques

Une plage familiale et ombragée, qui fait le bonheur des baigneurs à marée haute et des pêcheurs à pied à marée basse. À Gatseau, à Saint-Trojan-Bains, la plage est synonyme de farniente et tout d'un coup elle regorge d'anecdotes historiques. Son nom, d'abord, signifie gâter le sel. Lors de sa présence sur les cartes marines, il était plus prudent de l'éviter car ses forts courants avaient des chances d'abîmer les cargaisons.

François Barguain, gérant de la société du P'tit train de Saint-Trojan, connaît bien son histoire. À la fin de la Première Guerre mondiale, de 1917 à 1918, une base aéronavale américaine a investi Gatseau. *« Son existence a été éphémère, mais elle servait à surveiller l'accès à l'estuaire. Des hydravions étaient capables de lâcher des bombes sur les sous-marins allemands. »*, explique-t-il. Quelques années plus tard, durant la Seconde Guerre mondiale, a eu lieu le troisième et dernier débarquement militaire. Le 30 avril 1945, correspondant au jour où Hitler met fin à ses jours, 8 000 Français ont débar-

qué depuis le port de Marennes pour libérer Oléron des 20 000 Allemands qui occupaient le territoire.

Une plage en danger

Plusieurs circonstances menacent aujourd'hui la plage de Gatseau. La première est évidemment l'érosion: *« Elle n'est pas nouvelle mais d'ordinaire ce sont des cycles de 50/60 ans, à Oléron des études ont prouvé que cela fait 70 ans qu'elle est active et plus gourmande en sable, témoigne François Barguain. On perd 30 mètres par an, c'est colossal »*. L'érosion provoque un recul des côtes qui est conjoint avec la montée des eaux mais aussi avec l'enrochement pour les aménagements côtiers qui, à ses extrémités, accentuent le phénomène. Le gérant de la société du P'tit train de Saint-Trojan déplore un autre facteur, celui du prélèvement de sable en mer qui joue sur l'effondrement des côtes: *« En 2021, 50 milliards de mètres cubes sont prélevés, soit deux fois plus qu'il y a 20 ans, il y a de quoi s'inquiéter. »*



La plage de Gatseau est un petit coin de paradis sur l'île d'Oléron. © DR